

Investigadores

El capital humano ha sido primordial para lograr el desempeño que el CEER ha tenido desde su creación y para colaborar en el propósito de fomentar la investigación en economía en el Caribe colombiano. Desde sus inicios el grupo de investigadores del CEER se ha caracterizado por su excelente formación académica y su compromiso con la docencia en las universidades costeñas, aportándole así a las universidades locales no solo profesores de gran calidad técnica, sino que además introducen a sus alumnos en el mundo de la investigación regional.

Para poder seguir desarrollando el capital humano, el Banco de la República tiene un programa interno de becas para financiar estudios doctorales en las mejores universidades del mundo y a las cuales pueden acceder los investigadores del CEER que cumplan con los requisitos establecidos por la Institución. De esta manera, gracias al programa de becas, seis investigadores del Centro han asistido a universidades de alta calidad para realizar doctorados en economía o temas afines. La motivación para los estudios de posgrados de los investigadores responde a la necesidad del CEER de seguir produciendo conocimiento innovador sobre las regiones del país y, al tiempo, para aprovechar las externalidades del capital humano, ya que cada investigador que se especializa en determinada área de la economía luego transmite ese conocimiento a los demás miembros del equipo.

De esta forma, dado el carácter de centro de formación que tiene el CEER, la rotación de su planta es alta, ya que el paso por el centro de investigación le ha abierto las puertas a varios economistas para que continúen su camino profesional en entidades como el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo, o continúen sus estudios de posgrado en temas relacionados con la economía.



Adolfo Meisel Roca

Economista costeño graduado de la Universidad de los Andes (1977), con maestría (1981) y doctorado (1984) en Economía de la Universidad de Illinois en Urbana-Champaign, además, cuenta con una maestría en Sociología de la Universidad de Yale (1986). Fue el director del CEER desde su fundación y gerente de la sucursal Cartagena del Banco de la República hasta principios de 2013. Su trayectoria en el Banco incluye haber sido subgerente técnico y de operación bancaria de la sucursal Barranquilla e investigador de la Subgerencia de Investigaciones Económicas en Bogotá. Como investigador, es reconocido por posicionar los temas regionales en la agenda pública del país desde la dirección del CEER, así como en su columna quincenal para *El Espectador*; por realizar aportes significativos a la historia económica del país, y por ser pionero en los estudios sobre antropometría en Colombia. Su currículo académico incluye la publicación de veintitrés libros y más de cincuenta artículos académicos, además de numerosas presentaciones en foros y

Los investigadores del CEER y funcionarios de la Subgerencia de Estudios Económicos junto con Andrés Guhl, profesor de Geografía del Departamento de Historia de la Universidad de los Andes, quien estuvo dictando un taller sobre geografía y cartografía como parte de la capacitación de los investigadores.

Banco de la República, Cartagena, 1.º de octubre de 2008.

Fotografía de Milagro Barraza.

seminarios sobre diversos temas de economía, las demás ciencias sociales y las humanidades. En 2011 recibió la Mención de Honor en Ciencias Sociales y Humanas de la Fundación Alejandro Ángel Escobar por el libro *Economía colombiana del siglo XIX*, del cual fue coeditor junto con la investigadora María Teresa Ramírez, y en 2010 fue galardonado con Juan David Barón, con el III Premio Felipe Ruiz Martín, otorgado por la Sociedad Española de Historia Económica, gracias a su investigación “Un análisis histórico de la independencia de la banca central en América Latina: la experiencia colombiana, 1923-2008”.

Jaime Bonet

Economista de Valledupar graduado de la Universidad de los Andes (1989), con maestría en Economía (2002) y doctorado en Planeación Regional (2005) de la Universidad de Illinois en Urbana-Champaign. Trabajó en el CEER entre 1997 y 2008, donde condujo más de veinte proyectos de investigación en economía regional con énfasis en finanzas públicas, análisis espacial de datos, convergencia regional y desarrollo económico. Varias de sus investigaciones han sido publicadas en revistas especializadas nacionales e internacionales. También ha presentado sus trabajos en seminarios y conferencias dentro y fuera de Colombia. En el CEER editó en 2007 el libro *Geografía económica y análisis espacial en Colombia* de la Colección de Economía Regional del Banco de la República. Hasta junio formó parte del equipo del Banco Interamericano de Desarrollo como Especialista Senior en Gestión Fiscal y Municipal, a partir de julio es el nuevo gerente de la sucursal de Cartagena del Banco de la República y director del CEER.

Luis Armando Galvis Aponte

Economista caleño graduado de la Universidad del Valle (1998), con maestría en Economía (2004) y doctorado en Geografía (2010) por la Universidad de Illinois en Urbana-Champaign. Antes de ingresar al Banco de la República trabajó como asistente de investigación en la Universidad del

Valle y en Fedesarrollo. A partir de diciembre de 1998 se vinculó al CEER y hasta la fecha ha contribuido a la investigación sobre economía regional con cerca de veinte trabajos de la colección DTSER, muchos de los cuales han sido publicados en revistas de economía nacionales, además de ser presentados en capítulos de libros y han sido presentados en conferencias nacionales e internacionales. En 2012 Luis Armando recibió el premio Peter Nijkamp al Estímulo a la Investigación, otorgado por la Asociación Internacional de Ciencias Regionales (RSAI, por su sigla en inglés), gracias a su potencial como investigador dedicado a las ciencias regionales en un país en desarrollo. Desde su inicio en el Banco también ha estado involucrado en la docencia, al ser profesor de cátedra en las universidades Autónoma de Occidente, Tecnológica de Bolívar y en la de Cartagena. También ha sido profesor asistente en las universidades de Illinois y del Valle.

Gerson Javier Pérez Valbuena

Economista bogotano graduado de la Universidad del Rosario (2001), con maestría en Economía de la misma universidad (2004) y con maestría (2009) y doctorado en Economía de la Universidad de Essex (2012). Trabajó como profesor de planta en la Pontificia Universidad Javeriana y en la del Rosario antes de vincularse en 2003 al Banco de la República sucursal Cartagena. Sus trabajos de investigación en el CEER han sido publicados en revistas nacionales especializadas en economía y como parte de capítulos de libros. En 2005 fue el editor del libro *Microeconomía de la ganadería en Colombia* de la Colección de Economía Regional del Banco de la República. Gracias a estas investigaciones ha sido invitado como expositor a conferencias nacionales e internacionales. En la actualidad, alterna su trabajo como investigador en el CEER con la enseñanza del curso de econometría básica en la Universidad Tecnológica de Bolívar.

Julio Enrique Romero Prieto

Economista bogotano graduado de la Universidad de los Andes (2004), con maestría en Demografía de la Universidad de Pensilvania (2012),

donde actualmente se encuentra cursando estudios de doctorado en Demografía. Sus investigaciones más recientes están relacionadas con la demografía matemática, la estratificación de clase y de raza, y las consecuencias económicas de la epidemia de VIH/sida en el África subsahariana. Desde 2004 forma parte del equipo de investigación del CEER al cual le ha aportado diez documentos de trabajo que están publicados como artículos de revistas académicas o como capítulos de libros. Esta actividad de investigación la ha alternando con la docencia de materias como teoría de juegos, econometría y economía matemática en las universidades Tecnológica de Bolívar y del Norte.

Leonardo Bonilla Mejía

Economista bogotano graduado de la Universidad Nacional de Colombia (2008). Desde 2011 se encuentra realizando estudios de doctorado en Economía en la Universidad de Illinois en Urbana-Champaign. Realizó una pasantía académica en la Unidad de Investigaciones del Banco de la República en Bogotá en el primer semestre de 2009 y en junio de ese mismo año se trasladó a Cartagena para formar parte del equipo de investigadores del CEER. Los temas más recurrentes en sus trabajos de investigación son la desigualdad, educación y el desarrollo, áreas en las cuales ha logrado publicar diferentes artículos en revistas de economía nacionales y también editar un libro de la Colección de Economía Regional del Banco de la República, titulado *Dimensión regional de la desigualdad en Colombia*. También tiene experiencia en el campo de la docencia, ya que fue profesor asistente de estadística en la Universidad Nacional y profesor instructor de econometría de series de tiempo y economía regional en la Universidad Tecnológica de Bolívar.

Andrea Otero Cortés

Economista (2009) sincelejana y magíster en Economía (2011) por la Universidad de los Andes. Está vinculada al equipo de investigación del

CEER desde 2010, donde ha publicado varios artículos en revistas de economía nacionales y ha sido invitada a realizar presentaciones dentro del país sobre sus investigaciones. Antes de trabajar en el Banco fue asistente de investigación en una empresa de consultoría de desarrollo urbano. Su trabajo como investigadora se ha enriquecido con la docencia, ya que fue profesora complementaria de macroeconomía avanzada y monitorea de econometría y álgebra lineal en la Universidad de los Andes, y profesora de cátedra de economía matemática en la Universidad Tecnológica de Bolívar. En la actualidad es coeditora del libro *Educación y desarrollo regional en Colombia*, junto con Andrés Sánchez, el cual se publicará en 2013.

Andrés Sánchez Jabba

Economista (2010) y magíster en Economía (2011) por la Universidad de los Andes, barranquillero. Empezó a trabajar en el CEER en 2010, después de haber sido profesor complementario de la clase macroeconomía intermedia en la Universidad de los Andes durante un semestre. La docencia también la ha ejercido en la Universidad Tecnológica de Bolívar, donde fue profesor de cátedra de econometría I. En su paso por el CEER ha escrito trabajos como el estudio de caso sobre Santa Lucía, un municipio del sur del Atlántico, el cual fue fuertemente afectado por la ola invernal de 2011, y el análisis de la economía del mototaxismo en Sincelejo. Algunos de sus documentos ya han sido publicados en revistas nacionales especializadas en economía. En la actualidad es coeditor del libro *Educación y desarrollo regional en Colombia*, junto con Andrea Otero, que se publicará en 2013.

Karina Acosta Ordóñez

Economista guajira graduada de la Universidad del Rosario (2011). Su carrera en el CEER se inició en septiembre de 2011, aunque durante 2010 hizo una pasantía académica en la Unidad de Investigaciones del Banco de la República en Bogotá. En su experiencia laboral y académica

también se encuentra haber trabajado como monitora de microeconomía, macroeconomía y matemáticas mientras estudiaba en la universidad. En el tiempo que lleva trabajando en el CEER ha realizado estudios de dos temas poco explorados para la región: nutrición y antropometría, los cuales han dejado al descubierto importantes diferencias regionales y étnicas y fue comentarista invitada en el IX Seminario de la revista *Ensayos sobre Política Económica* (ESPE), el cual trató el tema de la economía de las ciudades.

Karelys Guzmán Finol

Economista guajira graduada por la Universidad de Antioquia (2010) y en proceso de finalización de la maestría en Economía de la Universidad del Rosario. Es la integrante más reciente del grupo de investigación, ya que se vinculó en julio de 2012. Sin embargo, ya tenía experiencia en el campo de la investigación, pues había sido joven investigadora en la Universidad del Rosario y asistente de investigación en la Universidad de Antioquia. Además, ha sido monitora del curso introducción a la economía I e instructora de macroeconomía.

María Aguilera Díaz

Economista oriunda de Tamalameque (Cesar), graduada de la Universidad de Cartagena (1979), especialista en Finanzas de la Universidad Eafit (1992) y con maestría en Administración con énfasis en negocios internacionales del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey y la Universidad Autónoma de Bucaramanga (1998). Combina sus funciones de jefe para el Caribe del Centro Regional de Estudios Económicos del Banco de la República con las de investigadora de tiempo parcial del CEER desde 1997. Ha editado dos libros de la colección de Economía Regional del Banco: *La economía de las ciénagas del Caribe colombiano* (2011) y *Economías locales en el Caribe colombiano: siete estudios de caso* (2005) y es coautora del libro *Tres siglos de historia demográfica de Car-*



tagena de Indias (2009), junto con Adolfo Meisel. Ha escrito importantes investigaciones especializadas en temas agrícolas, de recursos naturales, demografía y turismo que forman parte de los DTSER, que además han sido publicadas en revistas nacionales. En lo académico, ha sido docente en la Universidad de Cartagena para los cursos de economía colombiana, coyuntura económica y economía regional; en la Universidad Tecnológica de Bolívar, en medición económica, y actualmente es profesora de economía colombiana en la Universidad Jorge Tadeo Lozano, seccional Cartagena.

Laura Cepeda Emiliani

Economista barranquillera graduada de la Universidad de los Andes (2010). Actualmente se encuentra realizando una Maestría en Administración Pública y Desarrollo Internacional en la Universidad de Harvard. Laura formó parte del equipo de investigación del CEER entre diciembre de 2009 y junio de 2012. Durante este tiempo realizó diferentes inves-

El equipo de investigación del CEER. En la fotografía: Arriba: Gerson Javier Pérez, Karina Acosta, María Aguilera. Abajo: Andrea Otero, Adolfo Meisel, Karelys Guzmán, Luis Armando Galvis y Andrés Sánchez. Cartagena, 23 de enero de 2013. Fotografía de Juan Diego Duque.

tigaciones con énfasis en la pobreza y su localización. Adicionalmente, es la editora del libro *La economía de Barranquilla a comienzos del siglo XXI*, próximo a publicarse en la Colección de Economía Regional del Banco. Su trabajo en el CEER se vio enriquecido por su experiencia como profesora de cátedra de economía matemática en la Universidad Tecnológica de Bolívar y monitorea de la Escuela de Gobierno de la Universidad de los Andes.

Juan David Barón Rivera

Economista bogotano graduado de la Universidad del Rosario (2001), con maestría (2004) y doctorado en Economía de la Universidad Nacional de Australia (2004). Estuvo vinculado al Banco de la República, primero fue estudiante en práctica durante el primer semestre de 2001, luego profesional del grupo de investigación del CEER entre 2001 y 2003 y, por último, investigador entre 2009 y agosto de 2011. Publicó numerosos artículos en la colección de Documentos de Trabajo sobre Economía Regional del CEER, de los cuales más de quince se encuentran editados en revistas de economía nacionales e internacionales y como capítulos de libros especializados. Como parte de su actividad académica en el CEER, también realizó múltiples presentaciones en foros y seminarios en Colombia y otros países. En 2010 fue galardonado, junto con Adolfo Meisel, con el III Premio Felipe Ruiz Martín, otorgado por la Sociedad Española de Historia Económica por el trabajo “Un análisis histórico de la independencia de la banca central en América Latina: la experiencia colombiana, 1923-2008”, el cual fue publicado por la *Revista de Historia Económica*. Su labor en el Banco se vio enriquecida por la docencia, ya que dictó clases de econometría en las universidades Tecnológica de Bolívar y Autónoma de Occidente entre 2009 y 2011, y fue instructor del campamento de matemáticas para estudiantes graduados de la Universidad Nacional de Australia. Desde septiembre de 2011 se desempeña como *Young Professional* en el Banco Mundial.

Joaquín Vilorio de la Hoz

Economista samario de la Universidad Externado de Colombia (1986), con maestría en Planificación y Administración del Desarrollo Regional de la Universidad de los Andes (1994), maestría en Gestión y Políticas Públicas de la Universidad de Chile (1996) y doctorado en Historia de la Universidad Autónoma de Puebla (2008). Fue investigador del CEER entre 1997 y 2010, periodo en el cual escribió más de cuarenta artículos de investigación como parte de los Documentos de Trabajo sobre Economía Regional (DTSER) y Cuadernos de Historia Económica y Empresarial (CHEE), muchos de los cuales se encuentran publicados. También fue editor de los libros *Economías del Pacífico colombiano* (2008) y *Subregiones productivas del Caribe colombiano* (2006) de la Colección de Economía Regional y autor de las compilaciones *Banco de la República en Barranquilla, 1923-1951* e *Historia del Banco de la República en Cartagena, 1923-2005: fomento productivo, proyectos culturales y estudios económicos* publicadas por el Banco de la República en 2000 y 2005, respectivamente. La docencia siempre ha estado presente en su formación, ya que ha dictado cátedras sobre historia económica de Colombia, y los seminarios de investigación y sobre la economía del Caribe en las universidades del Magdalena, Jorge Tadeo Lozano del Caribe de Cartagena, Tecnológica de Bolívar, Nacional de Colombia (sede Caribe). En julio de 2010 fue designado gerente de la Agencia Cultural de Santa Marta del Banco de la República, cargo en el que continúa hasta la fecha.

Irene Salazar Mejía

Economista manizalita graduada de la Pontificia Universidad Javeriana (2006) y con maestría en Economía de la Universidad de Warwick (2012). Salazar formó parte del equipo de investigación del CEER entre 2007 y 2010, periodo en el cual escribió documentos de investigación que fueron publicados en la *Revista del Banco de la República* y coordinó la realización de diferentes eventos del CEER. Antes había sido estudiante en práctica en la Unidad de Investigaciones del Banco de la República en Bogotá.

Jose R. Gamarra Vergara

Economista de Fundación, graduado de la Universidad de los Andes (2003), con maestría en Economía del Medio Ambiente y de los Recursos Naturales de la Universidad de Maryland y la Universidad de los Andes (2004). Fue parte del equipo de investigación del CEER entre octubre de 2004 y septiembre de 2007. Durante este tiempo publicó más de diez artículos en revistas especializadas nacionales y como capítulos de libros y realizó presentaciones en eventos en Colombia y otros países sobre sus trabajos. Su área de especialización es la economía agrícola y de los recursos naturales y en su paso por el CEER colaboró con el fortalecimiento de esta rama, al elaborar importantes documentos sobre ganadería en el Caribe. En su etapa en el CEER también fue profesor de cátedra de econometría y estadística en las universidades Tecnológica de Bolívar, de Cartagena y del Magdalena.

Igor Esteban Zuccardi Huertas

Economista bogotano graduado de la Universidad de los Andes (2000), con maestría en Economía de la misma universidad (2002), maestría en Política Pública de KDI School of Public Policy and Management en Seúl (2004), maestría en Economía (2009) y candidato a doctorado de la Universidad de Maryland. Fue investigador del CEER entre agosto de 2001 y febrero de 2003, periodo durante el cual realizó dos importantes trabajos de investigación para el Centro, ya que se especializó en temas macroeconómicos y de política monetaria a nivel regional. Mientras trabajó en el CEER fue profesor de cátedra de las universidades de Cartagena y Tecnológica de Bolívar, donde dictaba las clases macroeconomía I y econometría II, respectivamente. En la actualidad, se encuentra finalizando su doctorado en Economía en Maryland.



Dolly González Espinosa

Economista cartagenera graduada de la Universidad de los Andes (1996), con maestría en Economía de la misma universidad (1997) y maestría en Gestión Internacional de HEC Montreal (2007). Fue miembro del equipo de investigación del CEER en su etapa inicial, entre septiembre de 1997 y julio de 1998, donde ayudó a elaborar informes sobre exportaciones e indicadores socioeconómicos de la región Caribe. Al tiempo que realizaba actividades de investigación en el Centro, complementaba su formación dictando clases de macroeconomía en la Universidad Jorge Tadeo Lozano (seccional Caribe). Durante el primer semestre de 2012 trabajó en el Ministerio de Vivienda y Desarrollo Territorial como asesora del viceministro de Vivienda.

Los investigadores del CEER y funcionarios de la Subgerencia de Estudios Económicos junto a Carl Langebaek, antropólogo y Vicerrector de Investigaciones de la Universidad de los Andes, quien estuvo dictando un taller sobre Arqueología del Caribe colombiano como parte de las actividades de capacitación de los miembros del CEER, Cartagena, 24 de noviembre de 2010. Fotografía de Jorge Castro.